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新春新玩法

寻龙诀
楼家桥遗址是诸暨迄今发现最

早的新石器时代聚落遗址。
考古人员在该遗址出土的一件夹

炭红衣圈足盆的外腹壁的一组弦纹中
间，发现了龙纹图案，一首一尾分见于
两片陶片：头似兽、圆眼、长角、突吻大
嘴；躯干似爬行动物，长身、四足、曳
尾，作腾越状，线条流畅，栩栩如生。

早在 1987 年，考古学家在河南
濮阳西水坡仰韶文化遗址中发现一
个用蚌壳摆成的龙的形象，长178厘

米，被称为“中华第一龙”。而楼家桥
遗址的这件龙纹陶片，出现在早期地
层中，跟仰韶文化遗址发现的“中华
第一龙”年代差不多。

（本报记者 干婧 共享联盟·诸暨
徐晨晨 整理）

楼家桥新石器时代龙纹陶片

我为家乡代言

扫一扫 看更多

本报金华 2 月 12 日电 （记者
何贤君 共享联盟·义乌 陈洋波）

“下午我还在调试古镇景区的沿江灯
光，晚上才空下来。想去记录一下我
们佛堂古镇欢喜过大年的热闹氛
围。”正月初三，忙碌了一天的王松能
一吃完晚饭，又背上相机出门拍照。

1998 年出生的王松能是义乌佛
堂镇人，主职工作是一名电工，也是
一个摄影迷。作为佛堂镇摄影家协
会副会长的他，还是浙江日报的忠实

“拍友”。电工与摄影师，看似风马牛
不相及，但在王松能眼里，都是“光与
影的艺术”。

王松能说，他从念初中开始，就
在父亲熏陶下开始接触摄影。十几
年来，摄影慢慢成了他生命中不可或
缺的一部分。用镜头记录家乡成长、
用光影定格动人瞬间，是王松能对家

乡的特殊表白方式。
爱情码头的 3D 灯光秀、老街的

直 播 新 业 态、大 学 城 里 的 学 生 故
事⋯⋯这些年，在王松能的镜头里，
除了摄影人最爱的传统技艺、非遗文
化、人文风景，还增加了不少佛堂古
镇发展的新变化。古镇光影有了更
丰富的色彩，见证着佛堂“小城市”的
快速发展。

“家乡这些年变化真的很大，我
想把这些都记录下来。”王松能说，
这些年，佛堂古镇还通过举办各类
摄影大赛，进一步打响摄影招牌、吸
引中外游客。就在去年 12 月，第二
批浙江省摄影之乡名单公布，佛堂
镇是金华唯一入选的乡镇。

夜晚的佛堂古
镇 ，伴 随 着 阵 阵 欢
呼，绚烂的烟花在夜
空中绽放。“咔嚓”一
声，新春盛景在王松
能的镜头里定格。

义乌电工王松能用镜头记录家乡发展变化

“咔嚓”一声，定格新春盛景

王松能在拍照王松能在拍照。。

本 报 永 嘉 2 月 12 日 电 （记 者
谢甜泉 共享联盟·永嘉 厉梦瑶） 火
辣辣的红椒排列出“回家”两个大字，
红灯笼与仙气飘飘的水上鱼灯遥相呼
应，香气四溢的酱油肉、酱油鸡等腊味
整齐悬挂，身穿红色棉袄的孩子们在
村道上体验蹴鞠、滚铁环等传统项目，
欢闹声洋溢在古街老巷⋯⋯2 月 12
日，记者刚进苍坡村，一下子就被浓浓
的年味包围了。现场人头攒动，“年味
苍坡”活动正在开展，大家欢欢喜喜过
大年。

这个春节假期，走出城市重回乡
村的“反向”旅游持续火热，位于永嘉
县岩头镇的苍坡古村也成为市民、游
客争相打卡的网红地之一。

苍坡村历史悠久，被誉为“千年宋
庄”，村内仍保留了以“文房四宝”为理
念布局建造的宋代建筑。今年，苍坡
村围绕“宋韵”和“过年”，推出了“年味
苍坡”活动，不仅延续了此前“晒秋”的
丰收喜悦，还精心布置了乡村邮局、年

味小院、时光杂货铺等文旅业态新
场景。

新潮业态年味足，乡村民俗欢
乐多。漫步苍坡古村，不仅能看到

花草、古树、古民居勾勒出的质朴乡
村风貌，还能欣赏舞龙、鱼灯群共舞
等民俗表演，参与捣年糕、捏糖人、
写春联、画糖画、猜灯谜等活动，体
验古人过年的氛围。夜幕降临时，
浪漫又炽热的打铁花非遗表演也轮
番上演。

村道上 60 多岁的滕奶奶搬出了
自制的柿饼、番薯干、手工素面等土特
产，不一会儿就被游客一抢而空。原
汁原味的乡村市集，也成为古村的一
道特色风景线。

“ 现 在 很 多 人 都 感 叹‘ 年 味 淡
了’，今天特地带孩子过来感受一下
我们小时候的过年氛围。”从温州市
区赶来的张春夫妇告诉记者，今天他
们一家人都穿了汉服，在古村里看舞
龙、体验捣年糕、磨豆腐、做鱼灯，吃
小院里新鲜出炉的美食，还买了柿子
饼等年货，“这些都是让人怀念的年
味”。

近年来，苍坡村坚持古村落活化
利用，促进农文旅融合发展。龙年春
节，这场充满趣味的“年味苍坡”活动
将持续至正月底。

永嘉苍坡村促进农文旅融合发展

古村年味 宋韵悠长

本报讯 （记者 阮帅 见习记者
毛艺蓉） 香榧、榨面、小京生⋯⋯农历
正月年味正浓，在嵊州新昌站，乘客们
带着大包小包的特产，准备搭乘绿皮
火车，走亲访友。

“我们坐杭绍台铁路到嵊州新昌
站换乘甬金铁路，现在有火车出行，方
便多了。”2 月 10 日上午 11 时，二楼的
候车室渐渐热闹起来，乘客冉明东正
带着女儿候车，他告诉记者，去年在台
州买了新房，全家人留在当地过节。
这两天，他趁着假期带着女儿丹丹回
老家看看父母。

在工作人员的指引下，一家人没
走几步就到了宽敞的候车室。“这里的
绿皮火车和我小时候常坐的相似，回
忆满满。”冉明东说。虽然同为“绿色
家族”，但如今的火车已升级为“绿巨
人”复兴号动车组，速度今非昔比。全
长 188.3 公里的甬金铁路去年年底正
式开通，是连通浙东沿海与中西部内
陆腹地的交通主轴之一，串联起世界
第一大港宁波舟山港和世界小商品之
都义乌，全线设 9 个车站，行车时速达
160 公里，为双线客货共线的Ⅰ级电
气化铁路，也是国内首条双层高箱集
装箱铁路。

甬 金 铁 路 的 核 心 功 能 在 于 货
运。记者了解到，160 公里的行车时

速，是目前国内最高标准的货运快速
列车的速度。嵊州市厚土茶业有限
公司是一家集生产、加工、出口各类
大众茶（珠茶、眉茶）于一体的省级农
业龙头企业。“我没想到，属于传统行
业的茶叶去年居然能逆势增长，今年
出口订单还在增加。春季是绿茶出
口高峰期，甬金铁路开通，我相信茶
叶能以更快速度运往宁波港，然后销
往世界各地。”公司总经理袁澎忠欣
喜地说。

“绿巨人”往来飞驰，已经成为嵊
州、新昌旅客出行首选的交通工具，
铁路促进了当地经济社会发展，对改
善民生、促进互联互通也具有重要意
义。“甬金铁路和杭绍台铁路在嵊州

新昌站‘十字交叉零换乘’，旅客到
站走几步路就能便捷转车，省时省
力。”嵊州新昌站客运值班员王佳颖
介绍，车站硬件设施齐全，许多座椅
安 装 了 充 电 扶 手 ，还 配 备 有“ 五 星
级 ”母 婴 室 ，为 旅 客 出 行 提 供 各 种
便利。

“这几天，甬金铁路每天开行 4 趟
客运列车。”王佳颖说，春运期间，整个
嵊州新昌站预计发送旅客 20 万人次，
为了更好地服务旅客，嵊州新昌站在
春节期间增设了应急充电区，还联合
铁路公安、嵊州团市委和新昌县交通
局，在车站候车室进行送“福”字活动，
让 旅 客 带 着“ 福 气 ”开 开 心 心 踏 上
旅途。

新开通的甬金铁路连通浙东沿海与中西部内陆腹地

龙年新春，乘“绿巨人”出行
在路上

图为年味苍坡活动。 拍友 金肖武 摄

本报讯 （记者 楼纯） 今年春节
期间，杭州文广集团的《杭州新闻联
播》创新地在整档节目中完全启用
AI数字人播报。

记者获悉，AI 数字主播小雨和
小宇以两位真人主播雨辰、麒宇为蓝
本。该集团短视频AI生产实验车间
开发生产的 AI 数字主播，根据该栏
目场景需求做到了更加精细化的定

制，创建出生动的真人数字人形象，
拥有如同真人主播般的表情、形象、
语调等。

杭州文广集团短视频AI生产实
验车间是全国首条“策、采、编、发”全
流程人工智能短视频生产线。AI 数
字主播的登场，重塑了电视节目的生
产流程，促进了传统广电融媒产业内
容生产提质增效。

《杭州新闻联播》推出全AI主持播报

“各位朋友，新年好！你在哪里过年？”跳桥救

人的外卖小哥彭清林年前通过潮新闻，给大家送

上新年祝福。让我们听听他说了些什么吧。

过年好！彭清林为您送上一份新年“外卖”

扫一扫，看潮声视频

（上接第一版）
春晚、AI春晚、共创AI春晚，一个

20多人的AI爱好者小群体，在一场由
AI社区way to AGI组织的线下演讲
活动中，将“共创AI春晚”的决定正式落
地。此时距除夕只有不到30天的时间。

有人质疑过计划的可行性：“这么短
的时间弄得成吗”“为什么非要做一台AI
春晚”⋯⋯“电子酒”说不上为什么，他只
觉得看春晚是过年应该有的仪式感。

“2023 年之前，AIGC 可能还没有
办法非常独立地完成一个短
片。但到了现在，已经能够
在 一 天 甚 至 半 天 的 时 间

内，利用 AI 出一部比较
符合自己心意的短片

了。”“电子酒”相信，
2024 年，随着 AI 技
术的成熟，一定会
出现由AI制作的完
整 短 片 或 是 长 电
影，“到那时候所有
人都会去做了，我

们就不再有机会了。所以就是现在，
这个春节，这是我们最好的机会。”

“你不觉得 AI 春晚很酷吗？”当问
及倪考梦志愿加入这个项目的原因
时，他这样反问。“我当时听说这件事
后，觉得这可能会被写进中国 AI 发展
的历史。我希望能参与并成为这段历
史的一部分，这是一件有意思、有意义
的事情。”他说。

当然，团队成员间也有过争执。
AI春晚，对于所有共创人员来说，都是
一次全新的尝试。“大家肯定都有自己
最想呈现的思路与想法，但我们是一
台晚会，必须有整体性，所以有时候不
得不有所取舍。”“电子酒”说。

还有一个让“电子酒”更加坚定要
共创一台 AI 春晚的原因：科技和人
性。像《爱的传承·数字母亲》节目中
呈现的故事，给了“电子酒”很大的感
触，“生老病死是人生的常态，相信未
来数字永生一定能够实现，一解至亲
们的相思之苦。所以我们也想通过努
力，让大家看见科技向善的力量。”

“直播结束后，我们以直播回放的
形式进行全网传播，每一个刷手机的
人，都有可能成为 AI 春晚的受众。”

“电子酒”说，AI 春晚的直播才刚刚开
始，直播结束后产生的尾流效应，才是
获取流量的起点。

五湖四海的草台班子

“电子酒”将这一回的 AI 春晚团
队，称为草台班子。

最初，这个草台班子只有他一个
人。西湖边的宣讲活动后，班子逐渐成
为一个有着 20 人的微信群。再后来，
在 way to AGI 等 AI 社区的志愿者
助力支援下，这个草台班子逐步扩大，
50 人、100 人、200 人最后发展至 300
多人。目前，这场AI春晚聚集了70多
位核心共创者与300多位志愿者。

“可以说，我们当中没有一个人真
正参与过晚会的筹办。”“电子酒”告诉
记者，团队里有程序员、设计师、产品
经理、创业者，更有许多人从事令人意

想不到的新兴职业。由于大家分布在
全国各地，整场 AI 春晚的制作都靠线
上对接沟通。

因为相隔一根网线，很多事情在
沟通和落地时也产生了不少阻碍。线
上沟通不像线下办公来得直接，少数
时候会出现信息不同步、沟通不及时
的状况。“好在大家齐心协力解决问
题。”“电子酒”说，比如《AI 动物城》节
目，在制作过程中，节目负责人深夜在
群里发言称“遇到了困难，无法按时出
品”，“那时候已经凌晨两点了，群里一
下子进了好几个人，帮忙分工做优化，
这样才保证了节目正常出品，这也是
一个我十分看好的节目。”

作为土生土长的北方人，“电子酒”
从小就爱看相声，在他看来，相声是春
晚节目必不可少的存在。“要让马三立、
侯宝林、马季三位已故艺术家在一起说
相声，现实中是不可能的，但是在AI的
世界里却能实现。”“电子酒”说，草台班
子中一位成员来自一家相声公司，他们
邀请了专业的相声演员制作脚本，再由

AI技术让三位相声大师同台“表演”。
在对话中，“电子酒”提到了一部自

己近期最爱的电影《年会不能停！》，电影
里普通人的奋斗让人印象深刻。“它切中
了我们这群人，让我们共情。”“电子酒”
说，这也是 AI 春晚选择共创模式的初
衷：共同创作、共同开源，大家一起钻研
属于他们这一代人的春晚的另一种打开
模式，从而让更多人看见AI、了解AI。

“做一台AI春晚，意义在于通过这
样一个标志性的事件，拉动全社会对
AIGC 的关注，进一步扩大 AIGC 的影
响。”清华大学新闻与传播学院教授、元
宇宙文化实验室主任沈阳在接受本报记
者专访时说，共创的模式可以实现技术
上的交流，使得彼此的技术融会贯通。

如虚拟人的背景，原来很多都是采
用固定背景，在创作人员彼此交流后，
用 AI 实现了动态背景，这其实不是一
项难度太大的技术，但比较新鲜。“所以
共创可以让全国各地的 AIGC 爱好者
开展交流，这对 AI 技术的发展是非常
有帮助的，也特别有意义。”沈阳说。

同时，用 AI 举办一台春晚还有许
多不足之处等待攻克。如 AI 长视频
中如何更具拟真度，再如 AI 创作的视
频画面如何保持连贯和一致性，还有
如何用 AI 创作出能够与观众共鸣共
情的瞬间，“在这些方面，AI 技术还有
很大的提升空间。”沈阳说。采访中，
也有专家提出，随着类似 AI 生产内容
影响力的不断扩大，对平台内容审核
能力也提出了更高要求。

“接下来，我们也将会把AI视频化、
AI 教育、AI 文化等方面的数字化运用
作为研究方向进行进一步的
突破。”沈阳也希望，能让人
用1%的脑力点燃AI99%
的工作能力，让AI更好地
服务于人们的工作生活。

种一棵树最好的时
间是十年前，其次是现
在。或许，这棵龙年新春
栽下的树芽，以后将会成
为 一 棵 茁 壮 成 长 的
大树。

本报温州 2 月 12 日电 （记者
叶小西） 在当地时间 11 日进行的
2024多哈游泳世锦赛男子 4×100米
自由泳接力决赛中，中国队力压意大
利队和美国队摘金，潘展乐第一棒成
绩打破男子100米自由泳世界纪录。

由潘展乐、季新杰、张展硕、王浩
宇组成的中国队在男子 4×100 米自
由泳接力决赛中，以3分11秒08的成
绩夺冠。意大利队和美国队分获银牌
和铜牌。中国队第一棒潘展乐游出
46 秒 80 的成绩，打破由罗马尼亚名
将波波维奇保持的男子100米自由泳
世界纪录，同时也刷新了游泳世锦赛
赛会纪录和亚洲纪录。

“纪录就是用来打破的”，这是潘
展乐经常挂在嘴边的一句话。也许正
是秉持着这样的信念，潘展乐才能在
泳池里越游越快。

潘展乐的启蒙教练叶信熬夜观
看了赛事直播，爱徒夺冠后，他在凌
晨 2 时 28 分更新了朋友圈，并将此朋
友圈置顶。“潘展乐这次游出来感觉

就和以前不一样，前程能力提高了，
更加自信了，状态非常好。”叶信向记
者介绍。

潘展乐的另一位启蒙教练、温州体
育运动学校教练王士表示，潘展乐获得

新的突破，还是贵在平日的刻苦训练。
进入国家队后，潘展乐更加刻苦。平时
一周7天时间，他有6天都在游泳，“早
上游五六千米，下午游7000米，一天能
游一万二三千米。”结束全天的训练后，

他还要抽出时间完成大学学业。
王士告诉记者，对于破纪录，好胜

的潘展乐其实在杭州亚运会时就有想
法了。“这场胜利，也让他对巴黎奥运
会有了更多期待。”王士说。

两年前，潘展乐就已经在泳坛崭
露头角。

2022 年布达佩斯世锦赛，潘展乐
在 100 米自由泳半决赛中游出了 47
秒 65 的好成绩，追平了宁泽涛保持的
全国纪录。去年全国游泳冠军赛上，
潘展乐一口气拿到 6 枚金牌，并以 47
秒 22 的成绩打破了韩国选手黄善宇
保持的男子100米自由泳亚洲纪录。

紧接着杭州亚运会，潘展乐在百
米自由泳的赛场上持续突破，以 46 秒
97 的成绩夺冠，敲开了 47 秒大关，成
为首位取得这一成绩的亚洲选手。

杭州亚运会期间，当记者将“中国
飞鱼”的称号告诉潘展乐时，他给出了
这样的回答：“没有世界纪录不配叫

‘中国飞鱼’。”
如今，潘展乐实至名归。

温州小将潘展乐打破男子100米自由泳世界纪录

“中国飞鱼”实至名归

2月11日，潘展乐庆祝中国队夺冠。 新华社发


